
北京丰大国际酒店三层会议
室内， 来自福利保障界的委员同
有关部门负责同志谈起了各自的
牵挂。

张海迪委员提出 ， 在疫情
中， 残疾人面临更大的困难、 更
高的风险， 残疾人的安置， 以及
安置残疾人就业的企业复工复产
也面临很多困难。

张委员的关切， 引发国家卫
健委副主任李斌的共鸣。

“我们也在积极 地 研 究 解
决这个问题 。 ” 李斌说 ， 在疫
情 防 控 中 ， 残 疾 人 一 直 是 重

点 保 护 和 关 照 的 对 象 。 目 前
国 家 卫 健 委 正 重 点 研 究 解 决
信 息 获 得 、 设 施 配 备 和 专 项
通道等问题。

简洁明快的对话节奏让更多
委员加入进来， 也让更多的问题
得到重视 。 会议现场 ， 掌声不
断， 诤言正在变良策。

图为5月24日， 在妇联界别
协商会议现场， 委员们围绕 “进
一步促进家政服务业持续健康发
展 ” 的话题 ， 展开了热烈的讨
论。 这是袁雯委员在发言。

据新华社

政协委员与部委负责人“面对面”
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5月25日上午，全国政协十三届三次会
议以视频会议的方式举行 第 二 次 大 会
发言。

“我国目前儿童青少年健康形势不容
乐观，体质健康主要指标连续20多年下降，
33%的儿童青少年存在不同程度的健康隐
患，小眼镜、小胖墩、小糖人和心理卫生等
问题较为突出。”全国政协委员、民盟中央
副主席、 北京市政协副主席程红在发言中
指出，健康中国要从儿童青少年健康开始。

程红表示， 上述问题大多与不良行为
习惯、 缺乏体育运动、 体检不到位等直接
相关。 学校和家长对学生体质健康重视也
相对不足， 体育运动 “说起来重要， 做起
来次要， 忙起来不要”， 每天锻炼一小时
的学生不足30%。 有些学生上了十多年体
育课， 却没能熟练掌握一项运动技能。

程红建议， 切实重视健康普及教育，
将健康教育纳入国民教育体系， 加强以学
校为基础的健康普及教育， 并与爱国卫生
运动结合起来。 促进儿童青少年从小养成
健康生活方式， 加强国家学生体质健康
标准的实施检查力度 ， 建立科学的专项
督查抽查和公告制度， 纳入绩效考核并实
施必要的行政问责。 修订完善与新时期相
应的学校卫生工作条例， 出台针对未成年
人科学饮食与使用电子设备的限制性法
规。 明确家长、 学校、 社区和相关企业各
自责任。

程红建议 ， 要切实加强学校体育工
作， 将学生体育教育纳入教育现代化评估
指标， 逐步增加体育成绩在日常考试升学
测试中的占比， 开足开全体育课程， 增强
体育教学的趣味性和锻炼的有效性。 修订
中小学体育教师、 场地和器材配备的基本
标准， 并加大相关财政经费投入。 对中小
学体育教师与心理教师在编制待遇等方面
有所倾斜， 积极拓展退役运动员等社会专
才的准入途径， 完善在校学生意外伤害责
任认定评估和保险机制， 试行体育教学尽

职减责免责， 解除学校的后顾之忧。
程红建议， 衔接优化体质健康检查模

式和内容。 儿童青少年的健康隐患， 通过
体检监测早发现早干预十分重要， 应将儿
童青少年体检纳入公共卫生服务体系， 由
卫健部门牵头， 教育部门组织医卫机构实
施。 可考虑将中小学健康保健与妇幼保健
系统整合对接， 依托专业保健机构及基层
公共卫生服务中心进行体检。 根据生长发
育规律和成人疾病低龄化的趋势， 可考虑
对现有体检项目扩容更新， 将青春期身心
发育监测 ， 血脂血糖检测等纳入体检范
围， 将检出率高、 处于矫正关键期、 且严
重影响健康的项目纳入医保统筹范围。

程红建议， 构建青少年体质监测预警
数据共享体系。 打破部门壁垒， 整合婴幼
儿保健记录、 学校体检数据， 医院就诊信
息、 社区健康记录等， 形成完整的个人健
康数据链。 构建全国儿童青少年体质健康
大数据平台， 完善体制健康监测等， 定期
公布各地儿童青少年健康数据排名， 实现
由重治疗向重预防转变， 同时加强对卫生
健康教育评测与干预的理论研究、 科普工
作和人才培养。 本报记者 高铭

“我国民间慈善机构在汶川地震、 玉
树地震、 新冠肺炎疫情等多个突发事件中
发挥了较好作用。” 全国政协委员、 北京
市政协常委 、 香江国际中国地产有限
公 司 首席执行官及执行董事杨莉珊说 ，
我国民间慈善机构虽起步较晚但作用日趋
凸显， 扶持民间慈善机构发展应作为一项
长期战略。

杨莉珊建议， 公募资格采用备案制替
代许可制。 目前2016版 《慈善法》 对募捐
资格采用最窄方案模式， 即只有获得许可
的满足条件的少数慈善机构才拥有公募
权 ， 其他民间慈善机构若要开展公募活
动， 必须与有募捐资格的组织展开联合募
捐。 此规定初衷是为了维护募捐秩序， 保
证慈善事业公信力， 但无形中也增加了没
有公募资格的民间慈善机构负担、 抑制了
募捐方式多元化且不利于调动社会力量参
与慈善的积极性。 随着大众对慈善事业的
关注程度越来越高 ， 整体行业也愈发公
开、 透明， 建议公募资格采用备案制替代
许可制， 即民间慈善机构、 慈善项目在满
足备案条件并完成备案后即可开展公募活
动。 同时辅以严格的 “公示、 追责” 机制
协助， 实时监督善款筹集及使用情况， 对
于违反备案相关规定的， 民政部门可有权
撤销此次募捐活动， 并根据 “近似原则”
将所筹集的资金用于类似公益目的。

杨莉珊建议， 可以加强国内慈善机构
与国际慈善机构的合作。 目前英美等发达
国家的慈善机构在运作模式和规范方面已
趋于成熟， 建议加强这方面的交流合作，
有效汲取先进经验。 如在开展慈善募捐活
动时， 树立市场观念， 拓宽募集渠道； 继
续细化慈善机构专职能力 ， 鼓励募用分
离； 开展慈善工作职业资格制， 注重行业
人才培训等。 逐步让我国慈善事业走上专
业、 健康的可持续发展道路。

杨莉珊建议， 使个人、 企业捐赠税收
优惠更加普惠便民。依据现行《个人所得税

法》第六条，目前个人捐赠的税前扣除需通
过“取得票据—填报—抵扣”流程，便利性
不强。建议加快推动票据电子化进程，帮助
捐赠个人易获得票据进行税前抵扣； 此外
对于个人大额捐赠当年抵扣不完的部分，
建议能像企业捐赠一样结转三年继续抵
扣。（2019年1月1日新《个人所得税法》提出
了以“年”为一个纳税期的汇算清缴制度，
个人捐赠抵扣问题突破了“月”的限制，但
单年度结转抵扣问题依然存在。）

最后， 杨莉珊建议完善国家对民间慈
善行为的嘉奖激励。尽管2016版《慈善法》
第九章“促进措施”中第90、91条对精神嘉
奖捐赠者提供了法律依据， 但相关激励方
式、 方法以及具体落实还缺乏配套政策的
支撑。 建议设立如 “荣誉市民” 等嘉奖项
目， 或定期举行行业颁奖典礼， 激励民间
慈善行为， 树立良好的社会导向。 此外，
对于参与慈善项目的工作人员、 志愿者，
其工作内容除了可量化的实际行动外， 更
多还包括无法量化的心灵关怀与精神付
出， 建议在对捐赠组织、 捐赠者进行嘉奖
的同时， 还应关注到向执行者进行嘉奖，
勉励每一份善意。 本报记者 高铭

程红委员：

“健康中国”要从儿童青少年健康开始
杨莉珊委员：

加大扶持民间慈善机构发展

———全国政协界别协商会现场扫描
继去年全国政协首次在全体会议期间举行界别协商会议， 今年政协大会继

续推行这项做法。 24日下午， 部分界别举行界别协商会议。 政协委员们与中央
和国家机关有关单位负责同志 “面对面”， 会场里的三个镜头别开生面。

24日下午， 北京会议中心一
间会议室。

教育界别协商会议上 ， 朱
之 文 、 严 纯 华 、 杨 承 志 等 多
位 委 员 就教育扶贫的思考依次
发言。

在会议桌另一侧， 是来自国
务院扶贫办、 教育部等部门有关
负责同志。

严纯华委员结合兰州大学在
教育扶贫中的工作实践做了发
言， 并提出建议： “充分利用各

类资源， 建立不同层次、 东西部
联动、 公办和民办统筹、 职业教
育和综合能力培养的全民教育体
系， 将 ‘终身教育’ 理念拓展到
广大新生代农民中。”

教育部副部长孙尧立即对严
纯华的话题予以回应： 要让职业
教育在脱贫攻坚中发挥更大作
用， 关键是要有关部委共同把能
支持的政策、 资源汇聚到基层，
集中在一起。

“也希望各位委员在日常工

作中多关注职业教育， 多提好的
建议 ， 以便我们把工作做得更
好， 并不断改进， 真正使我国职
业教育在新时代发挥更大作用。”
孙尧说。

资料显示， 我国包括零工在
内的灵活就业人员数以亿计。 今
年政府工作报告提出， 资助以训
稳岗 ， 今明两年职业技能培训
3500万人次以上， 高职院校扩招
200万人， 要使更多劳动者长技
能、 好就业。

“大家都想找电影 《桃姐》
中那样的阿姨， 可为什么我们家
政市场上却 ‘桃姐’ 难找？”

“疫情冲击下， 现在家政服
务行业的复苏步伐明显迟于其他
行业。”

“创建全国统一的家政服务
诚信查询平台。 实行员工制的一
个好处就是雇主和家政从业人员
双方的权利都有一定的保障。”

……

24日下午， 在妇联界别协商
会议现场， 委员们围绕 “进一步
促进家政服务业持续健康发展 ”
的话题， 展开了热烈的讨论。

就在现场， 几位特殊的 “客
人 ” 正认真倾听 ， 不时埋头记
录， 偶尔陷入沉思。

他们是来自国家发改委、 人
社部、 商务部、 国家市场监管总
局的相关负责同志。 他们参加妇
联界别协商会议是为促进家政服

务行业健康发展， 当面听取委员
们的意见建议。

“下一步我们要以员工制家
政服务为重点 ” “我们还要推
行职业技能的等级认定” “我们
会认真吸纳大家的意见建议， 把
它转化成促进家政服务业持续健
康发展的有效政策措施。”

2个小时的协商会， 无论是
委员们还是参会的相关部委的同
志们都收获满满。

重点关照残疾人如何做？

镜头一： 新生代农民“终身教育”怎么搞？

“桃姐”那样的阿姨在哪儿？镜头二：

镜头三：
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